
 

 
 
 
El pasado mes de junio, tuvo lugar la XX Reunión de la Asociación de Insuficiencia Cardiaca de la Sociedad 

Española de Cardiología, en Palma de Mallorca. 

Durante los días 22,23 y 24 pudimos asistir a un amplio programa, al que cada año se suman nuevos temas 

de interés. Los cuidados paliativos, la amiloidosis cardiaca o las consultas de cardio-oncología tomaron parte 

del protagonismo de estas jornadas, acompañando a temas siempre vigentes como la hipertensión 

pulmonar o el tratamiento de la insuficiencia cardiaca avanzada. 

Como viene siendo habitual en los últimos años, enfermería participó en una mesa multidisciplinar, en este 

caso para hablar de “Barreras en la atención paliativa al paciente con IC avanzada: es el momento de 

vencerlas”. 

Después tuvimos la oportunidad de asistir a dos talleres más prácticos, uno de ellos sobre la titulación de 

fármacos de IC, centrado en aquellos pacientes más complejos y que no se ajustan fácilmente a los 

protocolos de titulación rápida. 

El otro taller, versó sobre las asistencias ventriculares de larga duración, conociendo más a fondo el 

controlador y las alarmas y, sobre todo, distintos modelos de curas de la salida del driveline, así como el 

manejo en su complicación más frecuente: las infecciones. 

Se dedicó también una mesa al cuidador principal, pieza clave en la asistencia a pacientes con IC y, sobre 

todo a portadores de DAVI, donde pudimos escuchar de primera mano la experiencia de Montse, que acudió 

con su marido, paciente de la Unidad de IC Del Hospital de Son Espases. 

Distintas compañeras de toda la geografía española, pudieron compartir sus trabajos de investigación, ya 

fuera en formato póster electrónico o, aquellos trabajos seleccionados con opción a premio, como 

comunicación oral.  La comunicación que resultó ganadora fue “Lo mejor es enemigo de lo bueno. 

Evaluación de la educación en insuficiencia cardiaca realizada por enfermeras de hospitalización”. Este 

trabajo fue desarrollado por Gracia Fernández Casado, Noelia De La Torre Lomas, Raquel García Gutiérrez, 

Irene Pascual Ramírez, Ana Isabel Fernández Herranz y Coral Ojeda García, del Hospital Universitario 12 de 

octubre, Madrid.  

Se llevó a cabo también una reunión administrativa, en la que nos pusimos al día de las distintas actividades 

(formativas, divulgativas…) en las que se está participando desde el grupo de trabajo de IC. 

Y, para finalizar, una sesión dedicada a la resolución de dudas respecto a la convocatoria de acreditación del 

perfil de la enfermera especializada en IC. 

Ya tenemos nuestra mirada puesta en las mejoras que podemos aportar para la próxima reunión de IC en 

Sevilla 2024. 



 

 



 

 

 

 

 

 


